

Avant-Propos

Ce numéro spécial consacré à l'acte de prédication est un fruit de l'édition 1989 du désormais traditionnel colloque d'été organisé par le comité de *Hokhma*. Cette rencontre avait pour thème « Communiquer à tout prix ? » et tentait de poser quelques jalons éthiques, mais aussi techniques, pour une communication fidèle de l'Évangile au monde comme dans les divers lieux de vie de l'Église. On en trouvait déjà une contribution dans *Hokhma* 43/1990, pp. 3-10 (Jean-Michel Sordet, *Rôles, figuration et ministères liturgiques*). La réflexion de Philippe Decorvet, dans le présent numéro, a la même origine.

Une trop forte proportion de pasteurs au sein du comité ? Toujours est-il que nous nous sommes décidés à limiter la problématique au domaine de la prédication. Il s'est écrit tant de choses, depuis quelques années, sur la communication, que s'en tenir à une réflexion générale aurait été prendre le risque de répéter des banalités.

Avec ce numéro exclusivement pratique (et historique), *Hokhma* est sorti de ses domaines de prédilection – le biblique et le dogmatique... sans en sortir vraiment. Car l'acte de prédication soulève au moins un enjeu théologique majeur : à quelles conditions un discours humain devient-il message du Seigneur ? Les contributions de Michel Kocher (p. 3), de Philippe Decorvet (p. 35) et de Jean-Michel Sordet (p. 65), notamment, essaient, chacune à sa manière, d'y répondre.

Le comité de *Hokhma* a ainsi l'ambition de mettre à la disposition des pasteurs, des étudiants en théologie, des prédicateurs en général mais aussi de tous ceux qui réfléchissent au sens et à la portée de l'acte homilétique un ouvrage de référence. *Volontairement* incomplet. En effet, notre désir avoué est que ces pages suscitent des réactions indignées : tel lecteur s'étonnera de ne pas trouver dans la bibliographie des recueils de prédications (après l'article de R. Bohren, p. 85) un ouvrage qui a marqué sa vie spirituelle et nous l'indiquera pour un complément futur. Tel autre déplorera l'absence d'une réflexion systématique fondamentale. Quelqu'un, enfin, par le sermon

de Gérard Pella alléché (p. 87), réclamera à corps et à cris une étude sur la prédication narrative et ses racines bibliques et essaiera même – rêvons – de s’y atteler.

Hokhma a d’autres travaux sur le même sujet en réserve, mais souhaite que si suite il y a, ses lecteurs y apportent leurs pierres. Pas de celles que l’on jette au pécheur à l’extérieur des murailles, mais de ces pierres de taille, bien ou grossièrement taillées, qui finissent par former un édifice commun. La pierre angulaire, prédication en paroles et en actes que Dieu a adressée une fois pour toutes aux hommes, est déjà posée.

Christophe Desplanque

Responsable de la publication